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El sector de la construcción de-
claró el estado de emergencia. 
Tras la última reunión del Consejo 
Federal, CAMARCO advirtió sobre 
la grave situación económica y 
social que vive el país, al tiempo 
que solicitó al gobierno medidas 
tendientes a evitar el quiebre de 
empresas. La Cámara Argenti-
na de Empresas Mineras, CAEM, 
requirió definir un acuerdo de 
bases para todas las actividades 
productivas, dado que pensar en 
el crecimiento requiere de certe-
zas en cuestiones legales, fisca-
les, impositivas y económicas. La 
industria del cemento muestra la 
profundidad de la parálisis eco-
nómica con el registro de los des-
pachos de producción. La acería 
ACINDAR, hasta tanto mejore la 
situación, dio vacaciones a sus 
operarios y paralizó sus estable-
cimientos y en la industria auto-
motriz ya hay varias plantas sin 
funcionar. La obra pública está 
paralizada en todo el país con 
más de 2000 obras y la UOCRA 
denunció una merma de 80 mil 
puestos de trabajo. Para colmo 
de males, en este mes de marzo 

EDITORIAL

ING. SERGIO GUILLERMO ARAMAYO
Presidente
Colegio de Ingenieros de Jujuy

Con este primer número íntegra-
mente digital de PROYECCIÓN 
iniciamos una nueva etapa para 
nuestra revista institucional, de 
la cual estamos profundamente 
orgullosos de haber sostenido 
en forma ininterrumpida duran-
te ya casi 38 años. Vale en este 
momento el reconocimiento a 
todos aquellos que contribuyeron 
a que esto sea posible, las dis-
tintas juntas directivas, nuestros 
anunciantes, los colaboradores 
permanentes con notas y repor-
tajes, a los editores y fundamen-
talmente a los colegas ingenieros 
e ingenieras que realizaron sus 
aportes o visiones profesionales 
de distintos temas que hacen a 
las ingenierías, y que nutrieron 
las páginas de nuestra querida 
PROYECCION.
En el ámbito internacional se 
mantiene latente la posibilidad 
de un conflicto a gran escala en-
tre las grandes superpotencias, 
que amenazan el uso de armas 
nucleares llegado el caso, a la vez 
que se agudiza la guerra comer-
cial entre los distintos bloques.
El gobierno nacional desarrolla 

un conjunto de medidas tendien-
tes a conseguir el déficit cero, que 
tanto pregonó en la campana. No 
se puede negar que está ejecu-
tando lo que prometió hacer si 
llegaba al gobierno. Sucede que 
finalmente quienes llevan sobre 
sus espaldas el peso principal de 
este ajuste son los sectores asa-
lariados, los jubilados, las cuentas 
provinciales, la obra pública, los 
sectores sociales vulnerables que 
requieren de asistencia social por 
parte del Estado, no así la casta 
política y empresarial, en lengua-
je mileísta. La transferencia de re-
cursos de los sectores afectados 
a las cadenas de supermercados, 
prepagas, empresas energéticas 
de gas y petróleo es monumental. 
Como párrafo aparte podemos 
asegurar que nuevamente es al 
sector de los bancos comercia-
les a quienes se beneficia con la 
política bancaria y financiera, por 
el método que se está aplicando 
para canjear las Leliqs del Banco 
Central por un Bono del Tesoro. 
Al mismo tiempo la parálisis del 
sector productivo se manifiesta 
en muchos sectores.



comenzaran a llegar las boletas 
de los servicios con las nuevas 
tarifas lo que agravará la crisis 
social por la pérdida de capacidad 
de pago de la población y escalará 
aún más la posibilidad del cierre 
de fuentes de trabajo, fundamen-
talmente en las Pymes.
En otro orden se conoció que el 
mercado del litio demandó en el 
2023, casi 250 mil toneladas de 
cal y para el 2027 se proyecta que 
superaría las 800 mil toneladas, 
lo que explica la instalación de 
nuevas inversiones en la región y 
la reactivación de algunas líneas 
ferroviarias que conectan el sur 
patagónico con la región noroeste 
para abastecer de este insumo a la 
producción de carbonato de litio.
En nuestra provincia parece-
ría continuar la decisión que las 
obras públicas no se registren en 
los municipios, no pasen por los 
controles de ley y tampoco que 
se garantice la habilitación de los 
profesionales por los Colegios, 
incumpliendo con lo determina-
do en sus leyes. Las obras de la 
minería, los parques industriales 
y muchas de las que incluyen el 
plan plurianual se ejecutan sin 
la registración correspondiente 
y por lo tanto sin la habilitación 
de los profesionales ingenieros a 
cargo de las mismas. Hace falta 
recordar que este tipo de obras 
siempre acarrean un gran riesgo 

para los ciudadanos, no solo en 
su etapa de construcción, sino 
también en el uso de las mismas. 
Por lo tanto, el Estado debería 
preocuparse por quien o quie-
nes están al frente de las mismas 
tengan la incumbencia de Ley y 
estén habilitados para el ejercicio 
de la profesión. Ni que decir que 
nuestro territorio pertenece a 
una zona sísmica de elevado ries-
go, lo que agrava aún más la falta 
de controles.
La provincia no escapa a la pará-
lisis general del sector de la cons-
trucción. Sobre todo en obras con 
financiamiento nacional. La dele-
gación local de la UOCRA declara 
un desempleo del orden de los 
8000 trabajadores, la mayoría vin-
culados a la obra pública nacional, 
quedando unos 2500 en obras 
con financiamiento provincial.
A la vez es positivo que se haya 
anunciado tanto en la apertura 
de sesiones legislativas como del 
Consejo Deliberante de la capital 
por parte del Gobernador y el In-
tendente, la construcción de nue-
vos puentes sobre el Rio Grande 
y el Xibi Xibi, reafirmando de esta 
manera que la provincia mantie-
ne el plan de obras públicas con 
financiamiento propio. También 
el anuncio de planes de viviendas 
con financiamiento mixto a tra-
vés del Instituto de Vivienda pro-
vincial ayuda a mantener el nivel 

de inversión en el sector.
En el sector de la minería a la 
vez que se anuncian nuevas in-
versiones, como es el caso de la 
producción de Ácido Clorhídrico, 
hay una desaceleración en las 
mismas, sobre todo en el sector 
de las empresas litíferas, ya que 
el precio internacional del carbo-
nato de litio cayó a 14.800 dóla-
res la tonelada.
En lo institucional. No escapamos 
a la situación reinante. El Colegio 
es una caja de resonancia de 
la actividad de la construcción 
tanto en la obra pública como 
privada, y es en estos sectores 
donde ya se nota la parálisis eco-
nómica. En la Junta Directiva so-
mos conscientes que deberemos 
tomar los recaudos necesarios 
a fin de mantener los servicios y 
las prestaciones hacia el traba-
jo de nuestros matriculados. En 
estas circunstancias seguimos 
avanzando con el proyecto de 
una re funcionalización de nues-
tra sede y los espacios que usan 
los colegas. Al tiempo que redo-
blamos la gestión para avanzar 
con un plan de viviendas para 
los jóvenes ingenieros. Nuestra 
profesión se caracteriza por ser 
optimistas por formación, lo que 
nos da siempre la oportunidad de 
crear condiciones que nos permi-
tan sortear las dificultades y los 
escollos.
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SIMULADOR PARA FORMAR
CHOFERES RESPONSABLES 
DE CONDUCIR VEHÍCULOS 
DE GRAN PORTE

La Cámara Jujeña de Transporte 
Automotor de Cargas (CAJU-
TAC), ubicada en la ciudad de Pal-
palá y presidida por el Sr. Ernesto 
Rivarola cuenta con un dispositi-
vo de alta tecnología para el en-
trenamiento de conductores de 
nuestra provincia que en muchos 
casos se enfrentan en las rutas 
a situaciones adversas y muy 
riesgosas, agravadas por nuestra 
geografía y clima.
Hasta la posibilidad de contar 
en Jujuy con este simulador, el 
entrenamiento consistía sola-
mente en la transmisión teórica 
y demostrativa por medio de pre-
sentaciones y videos de posibles 
escenarios de riesgo.
Es así que, ante la necesidad de 
evaluar las habilidades de con-
ducción de los choferes jujeños, 
CAJUTAC ha incorporado como 
herramienta de formación y con-
cientización para los conducto-
res un Simulador de Conducción. 
Esta herramienta permite recrear 
escenarios de manejo en un en-

torno seguro con situaciones 
reales, tales como conducir con 
lluvia abundante, niebla o nieve y, 
además, comprobar conductas, 
distracciones y hábitos en los dis-
tintos contextos.
Con esta herramienta tecnológi-
ca se busca también detectar y 
corregir los malos hábitos de ma-
nejo de algunos conductores, me-

Entrevista: Andres Guiñazú

TRANSPORTE  PROYECCIÓN | N°111

jorar su capacidad de respuesta 
ante determinadas situaciones 
y comprobar su reacción ante 
ciertos imprevistos. Además, al 
lograr reflejar aquello que podría 
suceder en la realidad, el conduc-
tor aprecia, por ejemplo, cómo la 
lluvia afecta su visibilidad y capa-
cidad para frenar a tiempo. 
En el simulador se pueden con-

Simulador CAJUTAC, de derecha a izquierda Sr. Rivarola junto a su comisión 
directiva (gentileza El Tribuno de Jujuy)

Una tecnología que garantiza seguridad 
vial ante situaciones adversas.
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figurar tipos de rutas, como 
conducir por autopista, zona de 
montañas con doble sentido y/o 
ciudad, pudiendo plantear poten-
ciales escenarios a lo largo de su 
viaje como ser un paso a nivel, 
puentes, túneles, obras, paradas 
donde hay autos, peatones cru-
zando distraídos o colectivos es-
tacionados, entre otras múltiples 
posibilidades. Es factible simular 
la conducción durante el día, la 
noche o al amanecer o al atarde-
cer. Además, puede suceder que 
el camión tenga una avería y se 
puede evaluar cómo actúa el con-
ductor en estos casos.
Pero este equipo de última gene-
ración permite configurar el vehí-
culo. El tipo de marcha se puede 
poner manual o automático, de-
pendiendo de su interés, tener 
en cuenta el peso de la carga, 

pudiendo, estar cargado o no. Es 
posible realizar ejercicios con el 
tractor unicamente.
Y por supuesto, es factible mode-
lar  el tráfico, desde una ruta com-
pletamente solitaria a una total-
mente congestionada, con cruce 
de ciclistas, peatones o animales. 
Toda esta parametrización del 
modelo permite realizar distintas 
pruebas de destreza tales como: 
conducción de precisión en espa-
cios reducidos, estacionamientos 
con distintos grados de dificultad 
y enganches de remolques en po-
siciones dificultosas.

DETALLES DEL SIMULADOR
El Sr. Ernesto Rivarola, en su 
charla con Proyección, explicó 
puntualmente sobre las caracte-
rísticas importantes del simula-
dor señalando que “…esta tecno-

logía, cuenta con tres pantallas 
estilo smart que, unidas, repre-
sentan al parabrisas y las venta-
nillas laterales del transporte… 
Allí se muestra la importancia del 
vidrio frontal o parabrisas como 
uno de los componentes de se-
guridad crucial de un vehículo, 
que está diseñado para respal-
dar la integridad estructural del 
todo…Muestra con nitidez una 
representación de la realidad vir-
tual que roza lo real, desde distin-
tos ángulos, simulando caminos 
de ruta y situaciones que puedan 
presentarse en el trayecto delcir-
cuito, y cuenta con un volante y 
un panel de mando para tener la 
percepción adecuada de cómo 
se ubica el conductor dentro 
de un camión de carga, con una 
base de datos habilitada en todo 
momento.”
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Cuando hablamos de energía 
eléctrica vincula reflexionar res-
pecto a lo que significa el no lograr 
tener puntos de conexión seguros 
y eficientes, lo cual se constituye 

ESTADO DE SITUACIÓN 
DEL SISTEMA DE TRANSPORTE
ELÉCTRICO DE LA REPÚBLICA 
ARGENTINA

como  una restricción al creci-
miento económico del país. Ergo, 
los países desarrollados han rea-
lizado ingentes esfuerzos en de-
sarrollar Sistemas Eléctricos de 

El calor y el humo más los residuos de la quemazón produjeron el primer 
cortocircuito

Potencia (SEP) los cuales posean 
características relativas a fuerte-
mente mallados. Lo anterior no es 
una característica de los SEP de la 
República Argentina.
La falta de inversiones óptimas vin-
culadas con ampliar las líneas de 
transmisión de Alta Tensión (AT) 
es el principal cuello de botella que 
enfrenta el sector eléctrico de cara 
a promover el crecimiento tanto de 
fuentes de generación renovables 
como de nuevas centrales térmi-
cas a gas natural. En un somero 
diagnostico se puede indicar que la 
mayoría de los nodos están satura-
dos y no se cuenta con capacidad 
adecuada para transportar aque-
llos flujos de potencia producto de 
inserciones de nuevas produccio-
nes de generación.
El Sistema de Transporte en Alta 
Tensión de la República Argenti-
na ha sufrido en pocos años dos 
eventos que pueden calificarse 
como extremadamente graves. 
El primero de ellos, el 19 de junio 
de 2019, black out (apagon) total 
del SEP de la República Argen-
tina. Entre la información públi-
ca accesible es conocido que el 
apagón fue causado por un error 
operativo de Transener (empresa 
transportista en AT), cuando dejó 

ING NESTOR AGUIRRE
Vicepresidente CIJ
Representante FADIE

INFRAESTRUCTURA ELÉCTRICA  PROYECCIÓN | N°111
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Se observa un claro estancamiento a partir de 2014 

fuera de servicio la línea de Alta 
Tensión Colonia Elía - Campa-
na para reparar la torre 412, que 
estaba siendo erosionada por el 
Río Paraná Guazú. La compañía 
hizo un baipás con otra línea para 
estas tareas, modificando así la 
arquitectura de la red, pero omi-
tió reflejar estos cambios en la 
configuración del sistema Desco-
nexión Automática de Generación 
(DAG), ocasionando, tras un cor-
tocircuito, pérdida de sincronis-
mo de las centrales, desbalances 
y baja en la frecuencia en el siste-
ma interconectado.
El segundo evento, ocurrido el 1 
de marzo del 2023, el cual, si bien 
no llegó al black out total como en 
2019,  causo la pérdida de casi el 
50% de la demanda/generación 
al momento de la falla, dejando 
varias regiones del país sin sumi-
nistro de energía eléctrica durante 
varias horas. Este evento cataloga-
do como el segundo apagón más 
grande de la última década, afec-
tó a casi 20 millones de personas 
de diferentes provincias y dejó sin 
electricidad a más de la mitad del 
país durante varias horas.
En este sentido existen tres nú-
meros que nos dan una foto del 
sistema de transporte. En los úl-
timos 15 años la demanda creció 
un 95%, los transformadores que 
están conectados en nuestro sis-
tema de transporte crecieron un 
110% y las líneas un 50%. Bajo 
esta optica el sistema está total-
mente saturado.
El diagnóstico es muy claro y todos 
los actores del mercado saben cuá-
les son los pasos a seguir, de hecho, 
hay programas de obras proyecta-
dos para los próximos 10 años.
Hay un punto que es muy impor-
tante para distribuidoras, trans-
portistas y generadores, es que 
nos tenemos que animar a pensar 
un sistema como como un todo y 
no con el beneficio particular de 
cada uno, hay partes del sistema 

PROYECCIÓN  | N°111 INFRAESTRUCTURA ELÉCTRICA

Mapa SADI CAMMESA
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de transporte que son financia-
bles ya sea por distribuidoras o 
por generadores, ahora si noso-
tros pensamos en construir un 
sistema con ese mecanismo ese 
sistema más temprano que tarde 
no lo vamos a poder operar.
Entonces hay que tener una mi-
rada como sistema y lograr he-
rramientas regulatorias que per-
mitan que haya inversores que 
les interese invertir en transporte 
independientemente que no sean 
ni generadores ni distribuidores 
ni transportistas, o sea que el de-
safío viene por buscar un meca-
nismo de ese tipo.
Es complejo porque la ampliación 
del sistema de transporte tiene 
una instancia deliberativa que 
es muy difícil porque requiere 
que las provincias se pongan de 
acuerdo en un consejo y  hay que 
buscar un balance entre lo técni-
co y cuáles son las áreas priorita-
rias políticamente, considerando 
cuáles son las exigencias que 
tiene cada gobernador o cada 
referente de la política provincial 
y eso nos llevó a que estamos 
hace 8 años sin poder generar 
inversión a obras que se deberían 
haber hecho, la más emblemá-
tica AMBA I. El Proyecto AMBA I 
reforzará el anillo energético del 
Área Metropolitana a través de la 
construcción de un nuevo nodo, 
la Estación Transformadora (ET) 
Plomer 500/220/132 kV, dado 
que las ET Ezeiza y General Ro-
dríguez ya operan al límite de su 
capacidad en términos de carga, 
y ampliará el ingreso de energía 
eléctrica desde el Sistema Ar-
gentino de Interconexión (SADI) 
mediante el tendido de más de 
500 km de alta tensión en 500kV, 
220kV y 132kV. 
En estos mismos términos el co-
rredor Nueva San Juan y La Rioja 
Sur, permitiría generar un nuevo 
anillo y ante eventos, como ya su-
cedieron, en el corredor Malvinas-

Recreo derivar flujo de potencia 
por el mismo. Sin embargo, el 
corredor mencionado vincula 
atravesar casi 200 km de desierto 
entre ambas provincias.
Otro ejemplo, lo constituye  la 
nueva Línea de 500 kV y la Esta-
ción Transformadora Vivoratá que 
permitirán conectar 444 km entre 
las ciudades de Bahía Blanca y 
Mar del Plata, es una obra de 400 
millones de dólares, que entro en 
servicio hace unos meses y se es-
tima, generara un ahorro de des-
pacho de 80 millones de dólares 
por año, los beneficios de la esta-
ción alcanzarán a más de 1 millón 
de personas de la costa argentina 
y, además, hará posible el ingreso 
de energía renovable, mejorando 
el servicio de toda la región.
Asimismo, teniendo en cuenta el 
impacto ambiental global, este 
proyecto es una apuesta más en el 
camino de las energías renovables 
y la sustitución de los combusti-
bles como el gasoil o el fuel oíl. 
Es importante que primen decisio-
nes técnicas acompañadas me-
diante consensos políticos y com-
prensión efectiva. En este sentido 
aquellas inversiones deben ser 
realizadas por parte del sector pri-
vado en orden de no establecer un 
esquema de subsidios cruzados.

. La historia de nuestro país a de-
mostrado que, en la mayoría de 
los casos, quien entra a operar el 
área energética de gobierno, tie-
ne muchas prioridades y lamen-
tablemente la agenda de trans-
porte tiende a postergarse con 
estas prioridades.
En este sentido es de observar 
que no se debe caer en la tenta-
ción de una solución rápida, con 
ello exigir  a las nuevas autorida-
des que no se vean tentados por 
tapar el síntoma con generación 
carísima qué es lo que histórica-
mente ha pasado.
En termino numéricos la deman-
da crece 3% por año en la Repú-
blica Argentina independiente-
mente de que la economía vaya 
mejor o peor, este es el promedio 
en ventanas de 10 a 15 años, eso 
implica que en 10 años vamos a 
tener que abastecer 10.000 MW 
más. Seria deseable que aquel 
periodo de tiempo el crecimiento 
del SADI sea adecuado. , 
Es imprescindible la planificación 
del sistema, la cual no debe sos-
layar el contexto de restricciones 
presupuestarias y dificultades de 
financiamiento que no se resolve-
rán en el corto plazo; habrá que ser 
muy prudentes con los recursos 
(escasos) y teniendo muy presen-

INFRAESTRUCTURA ELÉCTRICA
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te las facilidades disponibles en 
el país (cemento, acero, aluminio, 
fábricas de conductores, fábricas 
de torres, industria metal mecá-
nica con capacidad de producir 
equipamiento hidromecánico, in-
geniería, tecnología, conocimien-
to, etc.). Debe planificarse seria-
mente a través de una agencia 
que proponga y ponga en práctica 
la planificación y cuyos objetivos 
sean una política de Estado.
Las nuevas autoridades deberían 
priorizar buscar mecanismos 
para buscar inversión privada que 
empiece a construir, para des-
pués sí considerar algunos meca-
nismos que incluyan las energías 
renovables para tener más grados 
de libertad en el mercado que sin 
lugar a dudas son positivos y que 
van a dar eficiencia, pero necesi-
tamos un escenario para poder 
hacer eso y ese escenario es tener 
una infraestructura de transporte
Cómo hacer para que la Argentina 
no quede tan desconectada  de la 
agenda de discusión eléctrica de 
otros países como Chile y Uru-
guay, las cuales no tienen nada 
que ver con la nuestra. Nosotros 
siempre tenemos la urgencia en lo 
tarifario, como hacemos para no 
perder el norte, apuntar a redes 
que tengan medidores inteligen-
tes que la población entienda más 
que está consumiendo, cuánto 
consume o sea el otro paradigma
No hay un segmento regulado y 
otro segmento competitivo, es 
decir transporte y distribución 
son un sistema que se autocom-
pone entonces a partir de ese 
punto, las distribuidoras están en 
un proceso de transformación en 
un proceso adaptativo frente a un 
nuevo contexto donde se identifi-
ca un nuevo usuario, un usuario 
mucho más curioso mucho más 
inquieto, con mucho más control 
sobre el consumo donde no hay 
una curva uniforme de demanda 
sino que cada usuario quiere a 

través de su propia curva de de-
manda administrar su ahorro de 
energía o su uso eficiente, frente 
a eso debemos tener un plan es-
tratégico para transformar las 
distribuidoras para poder estar 
a la altura de esas necesidades. 
Cuando se habla de segmenta-
ción de la energía estamos ha-
blando de esto, estamos hablan-
do de poder llegar a cada usuario 
de la manera que cada usuario es 
a partir de su consumo.
En este contexto nuevo, las dis-
tribuidoras pasaran de ser ope-
radoras de una red a ser admi-
nistradoras de una red, porque 
evidentemente ya existe una des-
centralización de la oferta donde 
el usuario se quiere sumar, quiere 
incorporar a la red su residual de 
energía para eso necesitan tecno-
logía, necesitan una organización 
que les permita estar a la altura 
de sus expectativas pero todo se 
puede hacer con una red adap-
tada, es decir no podemos tener 
pretensiones, no podemos consi-
derar que la transición energética 
es solo traccionar la matriz ener-
gética, son también los vínculos.
La eficiencia energética que no-
sotros necesitamos a nivel de 
precios va de la mano de un plan 
de transporte robusto y bajando 
en distribución un plan de sub-
transmision eficiente y llevar al 
usuario final una buena capaci-
dad que es lo único que le vamos 
a poder ofrecer porque la energía 
la va a gestionar solo
Las distribuidoras deben apuntar 
a una red que contenga entre sus 
activos medidores inteligentes en 
la totalidad de la red, que  permita 
que cada usuario conozca su con-
sumo, redes inteligentes auto co-
mandadas con una centralización 
de la operación y con medidores 
que le permitan conectarse vía 
wifi al consumo diario, donde el 
usuario elige el momento que va 
a consumir el pico de su potencia, 

es decir frente a eso aun estamos 
lejos porque venimos de un pro-
ceso distorsivo donde se atendió 
las urgencias, ahora lo que hay 
que desarrollar es un plan estra-
tégico bien robusto de manera 
que podamos fortalecer las dis-
tribuidoras a partir de fortalecer 
nuestras propias redes.
Entonces, si el driver de inversión 
en el SADI es la obsolescencia en-
tonces el demorar inversiones no 
tiene una consecuencia inmedia-
ta, pero precariza de manera ge-
neral en el mediano plazo, por lo 
que se deberá hacer una revisión 
tarifaria integral, ya que la previsi-
bilidad es fundamental para reali-
zar un plan de inversión a 5 años, 
no solo para el año que viene.
La eficiencia en el parque de ge-
neración depende del sistema de 
transporte, la minería depende 
del sistema de transporte, los 
acuerdos entre partes entre ge-
neradores y distribuidoras o en-
tre generadores y grandes usua-
rios dependen de la regulación 
de la tarifa, hay un cambio de 
modelo que se avecina, no solo se 
debe ver la solución puntual sino 
entender que debemos repensar 
que parte de un sistema puede 
hacer eficiente al otro. 

CONCLUSIONES
El sistema de transporte de la Re-
pública Argentina se caracteriza 
por estar débilmente mallado, 
hecho conocido hace más de 15 
años. Sin embargo, es un siste-
ma noble, el cual, a pesar de sus 
inversiones estultas, siempre ha 
funcionado.
Lo anterior tiene fecha de venci-
miento, como ya lo han demos-
trado los dos apagones ocurridos 
en menos de 10 años.
En este sentido urge un programa 
de renovación de activos eléctri-
cos enfocado en la optimización 
y con miras a aplanar la curva de 
inversiones. 

INFRAESTRUCTURA ELÉCTRICA
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Con sesenta días de gestión del 
Presidente Javier Milei y un es-
cenario precario, resulta normal 
que la ansiedad y la incertidum-
bre se apoderen de los pensa-
mientos a la hora de planificar 
actividades a mediano plazo o al 
momento de definir acciones en 
nuestras empresas.
Sin embargo, siendo mas raciona-
les y objetivos, resulta interesante 
el análisis de situación que nos 
presenta nuestro país, aún con una 
inflación galopante superior al 15% 
mensual y con diarias muestras 
del marcado déficit de infraestruc-
tura que poseemos, donde los ciu-
dadanos sufren las consecuencias 
de la falta de planificación, obras y 
soluciones a largo plazo.

PROYECTOS EN TIEMPOS DE 
INCERTIDUMBRE ECONÓMICA 
La situación económica actual de 
Argentina se caracteriza por una 
combinación de inflación, rece-
sión y un clima de incertidumbre 
que ha afectado a diversos secto-
res. Muchos economistas pueden 
explicarlo de manera clarificado-
ra con datos concretos, tanto his-
tóricos como actuales. Sin em-
bargo, como cualquier ciudadano 
argentino mayor de 50 años, pue-
do afirmar desde mi empirismo 
que no ha sido la primera crisis 
de este tipo en el país. 
Ahora bien, en este contexto de-

EL MOMENTO IDEAL 
PARA INVERSIÓN 
EN CONOCIMIENTO

safiante, y con una política “dis-
ruptiva” como la que plantea Ja-
vier Milei, donde (al menos desde 
lo enunciativo) se desean hacer 
las cosas de manera diferente 
para esperar un resultado distin-
to, la inversión en conocimiento 
emerge como una estrategia po-
tencialmente sólida y resilien-
te. Los beneficios de invertir en 
estudios de campo, recolección 
histórica de datos, planificación, 
proyectos de ingeniería en todas 
sus etapas, análisis de factibilida-
des de inversiones, priorización 
de proyectos, etc se presentan a 
todas luces como una prioridad 
estratégica, no solo de la política 
sino también del sector privado.

CONTEXTO EN ARGENTINA
En las últimas décadas, Argentina 
ha enfrentado siempre escena-
rios complejos que no ha sabido 
resolver eficientemente, lo que se 
agudizó en los años de postpan-
demia, cerrando el año 2023 con 
una inflación anual del 211% se-
gún datos del Instituto Nacional 
de Estadística y Censos (INDEC). 
En particular el año pasado fue 
muy contraproducente. Según el 
informe “Perspectivas económi-
cas mundiales: Región de Amé-
rica Latina y el Caribe” (enero 
2024), Argentina experimentó 
una caída del 2,5% del PBI, cuan-
do la región ALC creció modera-

damente un 2,2%, principalmen-
te por el “contexto de una elevada 
inflación, condiciones monetarias 
restrictivas, debilidad del comer-
cio mundial y fenómenos meteo-
rológicos adversos”.
Nuestro país se encuadra en la 
descripción de problemas regio-
nales, pero multiplicados por el 
impacto extremo de la sequía, la 
incertidumbre institucional con 
elecciones desdobladas por todo 
el país y la impericia en el manejo 
de una crisis económica que vino 
a exponer una dirigencia política 
que no pudo controlar una infla-
ción creciente sino que además 
la multiplicó hasta valores solo 
registrados tres décadas atrás, 
desatando una crisis de confian-
za que desafía la toma de decisio-
nes para inversiones de todo tipo. 
En este marco, al menos para el 
bienio 2024-2025 el Banco Mun-
dial espera un crecimiento re-
gional y nacional moderado pero 
siempre de la mano de las ma-
terias primas. Es decir que algun 
evento climático o comercial no 
previsto, nos pondría de vuelta en 
un escenario complejo. (1)

BENEFICIOS DE INVERTIR 
EN CONOCIMIENTOS
Ante este contexto enigmático, 
donde se requiere optimización de 
los recursos físicos, económicos y 
financieros, pero además es obli-

ING MARCELO HELOU
Fundador de HEMSTech Consultora de Ingeniería
www.hems-tech.com
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Fuente: Perspectivas económicas mundiales: Región de América Latina y el Caribe - Enero de 2024 – Banco Mundial (1)

gatorio un riguroso análisis de las 
acciones y decisiones, la inversión 
en conocimiento es una prioridad.
La inversión en proyectos de inge-
niería, especialmente en infraes-
tructura básica, siempre ha sido el 
punto de partida para el desarro-
llo económico, para mejora de la 
productividad, la competitividad 
y un medio por excelencia para 
atraer las inversiones nacionales 
o extranjeras tanto en modalidad 
de préstamos de organismos mul-
tilaterales o mediante la participa-
ción público privada. 
A lo largo de la historia, estos mo-
mentos de crisis ayudan a visibili-
zar que no existe mejor manera de 
solucionar un problema que anti-
ciparse al mismo. Por este motivo, 
la mejor forma de prevención es 
invertir en ingeniería, en ciencia, 
en técnica, en investigación. 
Por este motivo, ante un gobier-
no “disruptivo” con un escenario 
parlamentario de tercios, se pre-
senta una oportunidad propicia 
para una verdadera transforma-
ción cultural, para consolidar 
acuerdos de largo plazo y cambiar 

el mind setting que tantos proble-
mas ha traído a nuestro país. La 
inversión en conocimiento paga 
con creces pero requiere un cam-
bio rotundo de visión estratégica.

UN COMPONENTE VITAL DE 
PROGRESO ECONÓMICO
Existen numerosos datos y ejem-
plos concretos que muestran 
que la inversión en planificación 
y proyectos de ingeniería es un 
componente vital para el progre-
so económico y el desarrollo sos-
tenible en todo el mundo. Muchos 
países destinan recursos signifi-
cativos a este fin (sobre todo el 
rubro privado), lo que se traduce 
en beneficios económicos tangi-
bles, tanto a corto como a largo 
plazo. Estas inversiones no solo 
mejoran la infraestructura física, 
sino que también fomentan la in-
novación, la competitividad y la 
creación de empleo.
Tenemos varios ejemplos numé-
ricos concretos aportados por ci-
fras relevadas por el Banco Mun-
dial, en relación a la inversión en 
I+D como % del PBI, definiendo 

I+D

investigación y desarrollo como 
“trabajo creativo realizado siste-
máticamente para incrementar 
los conocimientos sobre la hu-
manidad, la cultura y la socie-
dad, y el uso de los conocimien-
tos para nuevas aplicaciones. El 
área de investigación y desarrollo 
abarca la investigación básica, 
la investigación aplicada y el de-
sarrollo experimental”. Paises 
como EEUU. China, Dinamarca 
o Alemania rondan entre el 2,4% 
al 3,5% de su PBI en inversión de 
I+D, tanto pública como privada. 
Brasil ronda el 1,13%, Argentina 
el 0,52%  (2) 
Comparando realidades, es claro 
que hay una relación directa en-
tre las inversiones en planifica-
ción e ingeniería y el tamaño de la 
economía. Inviertiendo en cono-
cimiento mejora la productividad, 
la  eficiencia de bienes y servicios 
proporcionando infraestructu-
ra moderna y tecnológicamente 
avanzada que permite al ecosis-
tema productivo ser más eficien-
tes y competitivos en un mundo 
globalizado.  
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EL VERDADERO EJE DE CAMBIO: 
PLANIFICAR O LAMENTAR
En un informe del Banco Mundial, 
las investigadoras concluyen que 
las necesidades de financiamiento 
de infraestructura de países en de-
sarrollo como el nuestro requieren 
entre el 2 y el 8% del PBI por año 
para que en 2030 se puedan alcan-
zar objetivos internacionales como 
el acceso universal al agua, el sa-
neamiento y la electricidad; mayor 
movilidad; mejora de la seguridad 
alimentaria; mejor protección con-
tra inundaciones; y una eventual 
descarbonización total, al tiempo 
que se limita el gasto en nueva in-
fraestructura al 4,5% por ciento del 
PBI al año, dejando muy bien aclara-
do que invertir en infraestructura no 
es suficiente; mantenerlo también 
importa. Un buen mantenimiento 
también genera ahorros sustancia-
les al reducir el costo total del ciclo 
de vida del transporte y la infraes-
tructura de agua y saneamiento en 
más de un 50 por ciento (3).
Ello es altamente dificultoso de 
lograr con un país con déficit de 
ingeniería con el nuestro, muy 

especialmente en el sector pú-
blico. Solo es posible a través 
del fomento de una industria del 
conocimiento privada, que debe 
convertirse en la piedra basal de 
la construcción de una nueva rea-
lidad. Los datos numéricos res-
paldan la capacidad técnica de 
las consultoras de ingeniería para 
realizar trabajos que favorecen la 
correcta toma de decisiones, per-
mite la priorización de las inver-
siones, logra la ejecución de más 
y mejores proyectos, no solo con 
costos razonables sino con proce-
sos predecibles de construcción y 
de futuro mantenimiento, tanto en 
la parte pública como privada.
Está demostrado el beneficio de 
la inversión en proyectos y cono-
cimiento como salida para resistir 
la inflación u ofrecer oportunida-
des financieras que muchas veces 
están buscando posibilidades de 
inversiones rentables, pero dificil-
mente se puedan materializar sin 
proyectos viables o acordes a las 
exigencias actuales. Además, los 
inversores que consideran estas 
variables no solo buscan rendi-

I+D

mientos financieros a corto plazo, 
sino que nuestras acciones contri-
buyan al desarrollo sostenible y la 
estabilidad económica del país.
De esta manera, resulta fundamen-
tal (y a todas luces urgente) la in-
versión en conocimiento como una 
prioridad política. Uno de los ejes 
de cambio real, en el actual contex-
to político, debe responder inelu-
diblemente si resulta conveniente 
planificar o lamentar, como ha su-
cedido en las últimas décadas.

REFERENCIAS
(1)Perspectivas económicas mun-
diales: Región de América Latina y 
el Caribe - Enero de 2024 – Banco 
Mundial - https://openknowled-
ge.wo r l d ba n k .o rg /se r ve r/a p i /
core/bitstreams/7fe97e0a-52c5-
4655-9207-c176eb9fb66a/content
(2)https://datos.bancomundial.
o rg / i n d i c a d o r/G B . X P D. R S DV.
GD.ZS?locations=AR-DE
(3) Rozenberg, Julie, and Marianne 
Fay, eds. 2019. “Beyond the Gap: 
How Countries Can Afford the Infras-
tructure They Need while Protecting 
the Planet” (Overview).- Sustainable 
Infrastructure Series. World Bank, 
Washington, DC. License: Creative 
Commons Attribution 





ING ANTONIO COLETTI
Vicepresidente FADIC

En la última reunión de mesa eje-
cutiva, hemos tenido la oportuni-
dad compartir una reunión junto 
a las autoridades de la Secreta-
ria de Integración Socio Urbana 
(SISU), con el fin de lograr clarifi-
car la actualidad y futuro del con-
venio que suscribiera FADIC con 
la Secretaría de Desarrollo Social 
de la Nación y con la financiación 
de BICE Fideicomisos S.A., para 
realizar la auditoría integral de 
obra para el Proyecto de Integra-
ción Socio Urbana.
Efectuadas las presentaciones 
de los casos, sobre todo de lo 
actuado por nuestros colegas 
en diferentes obras del país, se 
realizó un interambio de opi-
niones y se pudo expresar a 
las autoridades nuestra visión 
respecto a la experiencia de 
las auditorias técnicas. Resulta 
satisfactoria la devolución de 
las autoridades nacionales que, 
luego de las investigaciones in-
ternas realizadas en este tiem-
po, reconocen a este programa 
como la única parte del Estado 
Nacional que se manejaba con 

ACTUALIDAD 
DE LAS AUDITORÍAS SISU

auditorías externas y que están 
conformes con la labor de los 
Colegios/Consejos.
Entre otros asuntos, resulta relevan-
te comunicar los siguientes puntos 
que surgieron del encuentro: 

Las obras y sus auditorías 
continuarán en todas las ju-
risdicciones.
Quieren ampliar a más cole-
gios la posibilidad de hacer 
auditorias, esperando sumar 
a Buenos Aires, Entre Ríos y 
Santa Fe, iniciando a la breve-
dad los contactos institucio-
nales con dichos Colegios a 
este fin.
En líneas generales, los pagos 
y trabajos están al día en la 
gran mayoría de las jurisdic-
ciones.
Las deudas existentes con 
Chaco, Córdoba, San Juan y 
Tucumán, se irán regularizan-
do en el corto plazo. En razón 
de las investigaciones de pú-
blico conocimiento y para lle-
var tranquilidad a las jurisdic-
ciones con deudas, se informó 
que ya tienen firma para pagos 

las autoridades responsables 
de las áreas.  
Respecto a la metodología de 
pagos, presentación de carta 
ofertas, ampliación de plazos, 
etc. se está terminando de po-
ner en servicio en corto tiem-
po, un sistema nuevo para que 
los pagos sean más rápidos, 
agilizando las tramitaciones 
relacionadas 
Se renovó la disposición de 
todos los Colegios/Consejos 
de FADIC para nuevas audi-
torías y para la ejecución de 
Proyectos.
Con respecto a la parte comu-
nicacional, FADIC solicitó re-
gularmente informes a la SISU 
para difundir entre las insti-
tuciones miembro de FADIC 
y hacer público lo actuado. A 
este fin, las autoridades brin-
darán los datos de lo ejecuta-
do en cada jurisdicción. 
Se invitó a las autoridades a la 
próxima reunión del 15/03 en 
Córdoba con el fin de seguir 
potenciando las acciones de la 
SISU y FADIC

FADIC/FADIE
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LO ÚNICO CONSTANTE 
ES EL CAMBIO – HERÁCLITO 
Este es un proyecto que surge 
hace algún tiempo, bajo inquie-
tudes como “¿Qué puedo hacer 
por la sociedad desde mi lugar 
como ingeniera electricista? 
¿Qué puedo hacer con este 
compromiso ambiental y estas 
ganas de trabajar en dejar un 
mundo habitable a las genera-
ciones futuras?”
Tras un proceso de formación 
continua comenzaron a sur-
gir ideas y nuevos modelos de 
negocios vinculados con la in-
geniería eléctrica, la eficiencia 
energética, transición energé-
tica y proyectos de triple im-
pacto… y así nació este nuevo 
emprendimiento WARMI INGE-
NIERÍA.
En el mientras tanto enten-

“La energía es un elemento central del desarrollo, posibilita las inversiones, las innova-
ciones y el surgimiento de nuevas industrias que constituyen el motor de la creación de 
empleo, el crecimiento inclusivo y la prosperidad compartida de economías enteras” 
https://www.bancomundial.org/es/topic/energy

NUEVO SERVICIO DE ASESORAMIENTO 
ENERGÉTICO Y GESTIÓN DE LA ENERGÍA 

dí que “si caminas solo llegaras 
rápido, si caminas acompañado 
llegaras más lejos” y fui encon-
trando ingenieras y arquitectas 
con las mismas convicciones y 
compromiso social, Warmi Inge-
niería no pretende ser solo una 
Consultora De Servicios Energéti-
cos Y Ambientales, buscamos ser 
un espacio colaborativo, donde se 
desarrollen proyectos multidisci-
plinarios enfocados en los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible, que 
sean útiles a la sociedad a la cual 
pertenecemos y sirvan para vin-
cularnos como profesionales.
Este mes resulta particularmente 
especial para este nuevo empren-
dimiento: 

5 de marzo “Día Mundial de la 
Eficiencia Energética” 
8 de marzo “Conmemoración del 
Día Internacional de la Mujer”  

ROXANA E. SURUGUAY
Ingeniera Electricista - MP 1185 – EL
Gestor Energético

22 de marzo “Día Mundial del 
Agua”

¿CÓMO ESTAMOS HOY? 
En el contexto actual de Cambio 
Climático la incorporación medi-
das de mitigación y adaptación 
resultan imperantes, de hecho, 
estas medidas están siendo in-
corporadas en políticas aplicadas 
en diferentes estratos guberna-

Warmi Ingenieria y los ODS
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mentales camino al objetivo Net 
Zero 2050. 
Según el Inventario Nacional de 
Gases de Efecto Invernadero 2021 
el sector energético aporta el 51% 
de las emisiones totales de CO2eq, 
siendo la generación de energía 
eléctrica responsable de un 11%.
La Generación de Energía Eléctri-
ca a partir de fuentes Renovables 
de Energía y la Eficiencia Energé-
tica son elementos fundamenta-
les en el camino hacia la Transi-
ción Energética, entendiendo que 
al hablar de Eficiencia Energética 
nos referimos a la aplicabilidad del 
concepto a todo tipo de energía, 
en esta oportunidad el enfoque 
principal está en el uso racional y 
eficiente de la energía eléctrica.

ANTE NUEVAS NECESIDADES, 
NUEVOS SERVICIOS
Para nadie pasa desapercibido el 
nuevo contexto tarifario en Argen-

tina (servicios públicos de energía 
eléctrica y gas natural) que viene 
implementándose desde el año 
2022, la quita paulatina de subsi-
dios, la segmentación energética 
y nuevos costos de suministro de 
energía eléctrica, combustibles y 
abastecimiento de gas natural. 
Los servicios de suministro de 
energía son transversales a todos 
los sectores de la sociedad, es así 
que en este proceso de quita de 
subsidios hubo sin duda secto-
res que se vieron afectados eco-
nómicamente de manera no tan 
progresiva en estos casi dos años. 
En el ámbito privado, los sectores 
Comerciales, PYMES e Industria, 
en el ámbito Público, las Institu-
ciones y servicios de Alumbrado 
Público afrontan costos de sumi-
nistro de energía sin ningún tipo 
de subsidio. 
Ahora cuidar cada kWh cuenta. 
Es en este momento donde el uso 

El uso racional de la energía es la base

racional de la energía y la im-
plementación de medidas de 
eficiencia energética toman 
preponderancia. No solo por-
que son medidas que impac-
tan directamente en los costos 
de producción, sino que estas 
dos acciones contribuyen di-
rectamente a la disminución 
de emisiones de CO2eq pro-
venientes de la generación de 
energía eléctrica. 
Ofrecemos soluciones inte-
grales que ayuden a nuestros 
clientes a maximizar la eficien-
cia energética y a optimizar 
sus contratos de suministro 
eléctrico y gas natural, es un 
servicio diseñado especial-
mente para Medianos y Gran-
des Usuarios de energía.
Nuestros servicios incluyen:

Análisis detallado de con-
tratos de energía eléctrica.
Identificación de oportuni-
dades de ahorro energético.
Implementación de medi-
das de eficiencia energética.
Gestión y seguimiento de 
consumos energéticos.

Entendemos que cada empre-
sa o institución tiene requisitos 
y objetivos únicos. Por ello, nos 
esforzamos por brindar un ser-
vicio personalizado y orienta-
do a resultados que garantice 
un retorno de la inversión tan-
gible y sostenible a lo largo del 
tiempo.
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PROYECCIÓN A FUTURO: 
DE LA PÁGINA IMPRESA 
A LA EXPERIENCIA 
100% DIGITAL 

Durante el año 1985, la Comisión 
Directiva del entonces Centro de 
Ingenieros y Agrimensores de Ju-
juy (actualmente el Centro de In-
genieros de Jujuy), dotada de una 
enorme visión de futuro, decidió 
formar una Comisión Redactora 
responsable de la creación de un 
medio de divulgación, difusión y 
opinión, de publicación periódi-
ca, tendiente a generar debate 
y discusión de temas de interés. 
A esta publicación se la nombró 
“Proyección”, resumiendo en ese 
término el espíritu ingenieril de la 
exquisitez y exactitud geométri-
ca que define nuestra profesión, 
insinuando a la vez, un impulso 
hacia adelante, hacia el futuro, 
como el que la ingeniería brinda 
a toda sociedad.
A lo largo de sus 38 años de exis-
tencia, nuestra revista ha cumpli-
do con creces su elevada misión 
de informar, divulgar y promover 
el debate de temas de interés, 
cumpliendo el compromiso de 
brindar contenido original de 
gran vuelo técnico, escrito por 
nuestros matriculados o inge-
nieros de diversas partes de la 
República Argentina, abordando 
temas diversos como cultura, 
noticias sociales y deportivas, ar-

tículos de divulgación de revistas 
especializadas y, por supuesto, 
permitiendo un espacio de di-
fusión institucional del CIJ, del 
CENTIJ y de INCOTEDES. 
Este deber hacia los valores que 
representa Proyección, llevó a 
elevar notablemente su nivel en 
el año 2013, incrementando la 

ING MARCELO HELOU
Responsable Revista Proyección
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inversión de recursos con el fin 
de profesionalizar y jerarquizar 
nuestra revista para darle el ran-
go de “ Carta de Presentación de 
la Ingeniería Jujeña”.  Así, durante 
mas de una década y de manera 
ininterrumpida, posee emisión 
trimestral, se ha elevado la tirada 
a 1.500 ejemplares, adoptando 
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una calidad de impresión full co-
lor, un diseño moderno y de ágil 
lectura, lo que ha posicionado 
a Proyección en las Federacio-
nes Nacionales de Ingeniería, 
organismos públicos, cámaras 
empresarias, entidades afines a 
nuestra actividad y entre los Co-
legios y Consejos de Ingeniería 
del país, que esperan con ansias 
cada número nuevo para conocer 
más de nuestra realidad profesio-
nal, logrando ser reconocida por 
valores que no son usuales de 
sostener en el tiempo como su 
credibilidad y su objetividad.
Por supuesto, esto hubiese sido 
imposible sin la enorme colabo-
ración y apoyo permanente de 
nuestros auspiciantes que ven la 
inversión realizada, la calidad y 
el contenido de la publicación. A 
ellos, tanto a los de antes como 
a los actuales, nuestro más pro-
fundo agradecimiento por creer 
que es posible mostrar todo lo 
que somos capaces de hacer los 
ingenieros jujeños.

UNA TRANSICIÓN DIGITAL 
OBLIGADA
En un mundo donde la tecnolo-
gía avanza a pasos agigantados, 
la transición de medios impresos 
a formatos digitales se ha vuelto 
una tendencia imparable. Casi 
todas las revistas conocidas del 
rubro técnico científico no fueron 
ajenas a esta transformación. Si lo 
pensamos en términos de nuestra 
profesión, netamente disruptiva, 
estamos obligados a dar este paso, 
respetando el espíritu que motivó 
el lanzamiento de Proyección.
En este número histórico, 100% 
digital, se inicia el fascinante viaje 
de una revista editada en papel 
que decide volcarse íntegramen-
te al mundo digital, explorando 
los beneficios que esta transición 
conlleva y su impacto positivo 
tanto en el medio ambiente como 

en los lectores.
Por nostálgico que pueda pare-
cer, hay cierto placer en hojear 
una revista impresa como una 
experiencia sensorial única: sen-
tir el papel entre los dedos, de-
leitarse con el aroma de la tinta 
fresca y admirar las imágenes en 
colores vibrantes. Sin embargo, el 
avance de la tecnología, de la cual 
los ingenieros somos parte fun-
damental, ha abierto las puertas 
a una nueva forma de consumir 
contenido: el formato digital. 
La revista digital posee un alcan-
ce global inmediato disponible en 
cualquier dispositivo con cone-
xión a internet. Esta accesibilidad 
permite a los lectores disfrutar y 
compartir su contenido en cual-
quier momento y lugar, rompien-
do las barreras físicas impuestas 
por la página impresa y multipli-
cando enormemente su impacto. 
Por supuesto, el salto digital nos 
permite decir orgullosamente 
que honramos nuestra profesión 
cuidando el medio ambiente, 
promoviendo el consumo res-
ponsable y la sustentabilidad. 
Con nuestra decision institucio-
nal colaboramos en la reducción 
del consumo de papel, industria 
que requiere consumo de gran-
des cantidades de agua y ener-
gía, reduciendo drásticamente la 
huella ecológica asociada con la 
producción y distribución de re-
vistas. Además, la eliminación del 
formato papel implica la reduc-
ción de desechos sólidos y la dis-
minución de emisiones de carbo-
no relacionadas con el transporte 
y la eliminación de residuos. Esto 
contribuye de manera significati-
va a la conservación de los recur-
sos naturales y la mitigación del 
cambio climático.

UNA NUEVA EXPERIENCIA 
PARA LOS LECTORES
Dicho lo anterior, debemos ma-

nifestar nuestro más ferviente 
anhelo de lograr el objetivo prin-
cipal de este salto digital: lograr 
una mejora de la experiencia del 
lector. Los formatos digitales 
ofrecen una serie de característi-
cas interactivas que enriquecen 
la experiencia de lectura, como 
videos incrustados, enlaces a 
contenido relacionado, anima-
ciones y funcionalidades de bús-
queda y compartición. Aspira-
mos en este paso inicial, a llegar 
en algún momento a la perso-
nalización del contenido, permi-
tiendo a los lectores recibir re-
comendaciones adaptadas a sus 
intereses y preferencias, lo que 
aumenta la relevancia y el valor 
percibido de la revista. La capa-
cidad de acceder al contenido en 
múltiples dispositivos garantiza 
una experiencia de lectura fluida 
y conveniente, sin importar el lu-
gar o el momento.
En última instancia, esta transfor-
mación que inicia en este número 
es un testimonio del poder de la 
innovación y la adaptabilidad de 
Proyección. Al abrazar el cambio 
y adoptar nuevas tecnologías, la 
revista puede seguir cautivando a 
sus lectores sabiendo que la mis-
ma está en armonía con el plane-
ta que todos compartimos. 
Estos objetivos planteados pa-
recen algo dificil de alcanzar a 
futuro, sobre todo pensando en 
la acuciante realidad presupues-
taria. Sin embargo, conviene re-
cordar las proféticas palabras de 
la Comisión Redactora (y funda-
dora) volcadas en aquella Revista 
Proyección N° 1,  lanzada a co-
mienzos del año 1986, declaran-
do que aquel primer paso era “…
tímido pero no vacilante. Es res-
ponsabilidad de todos ayudar a 
dar los pasos que siguen...correr 
viene después”. 

 ¡Vamos por mucho mas!
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CENTIJ: TRANSPARENCIA, 
SERVICIO Y CONFRATERNIDAD
La transformación del pulmón 
verde de la familia ingenieril en 
San Pablo de Reyes, los lazos en-
tre instituciones y el compromiso 
por el bien común forman parte 
de las tareas impulsadas por el 
Centro de Ingenieros de Jujuy, 
enalteciendo el bienestar junto a 
la vida profesional.
La actual comisión directiva 
ponderó la creciente y positiva 
respuesta del público a los múlti-
ples servicios y propuestas en la 
temporada estival. La realización 
de eventos recreativos, las im-
portantes mejoras en la infraes-
tructura edilicia y el permanente 
cuidado de la naturaleza forman 
parte de un gran desarrollo. 
Respaldado por el Colegio de In-
genieros e InCoTeDeS, y presidida 
por el ingeniero Farid Astorga, el 
plantel del CENTIJ ponderó el in-
valorable apoyo de quienes acom-
pañan a diario la política de puer-
tas abiertas de actual gestión, 
para el fortalecimiento de espa-
cios de recreación y confraterni-
dad. Astorga es acompañado por 
los ingenieros Alejandro Banega 
(vicepresidente), Erica Sánchez 
(secretaria); Luciana Garzón (te-
sorera); Luis Zapana, Dolly More-
no Valdiviezo, Cristian Villafañe y 
Patricia Moyata (vocales).

AL AIRE LIBRE
Buscando combinar la vida pro-
fesional con el bienestar personal 
y familiar, avanzaron las obras en 
el predio de San Pablo de Reyes, 
siguiendo estrictos estándares de 
ordenamiento, seguridad y calidad. 
En respaldo a actividades de-

portivas, se ejecutaron tareas de 
resiembra y mantenimiento de 
las canchas de fútbol 7 y 11, y las 
de vóley, básquet, pádel. A eso se 
sumó la puesta en valor de jue-
gos infantiles, con el compromiso 
solidario de toda la comunidad 
ingenieril.
La exitosa temporada de pileta 
demandó un proceso previo in-
tenso y la afectación de numero-
sos recursos, abarcando desde el 
acondicionamiento técnico hasta 
la labor de los guardavidas.
Nuestros asociados disfrutaron 
de la renovación y construcción 
de asadores y parrillas, en medio 
de un sistema de señalización y 
estacionamiento ordenado. Nue-
vos bancos, tablones, caballetes 
y depósitos de residuos, entre 
otras adquisiciones, contribu-
yeron a una mejor prestación de 
servicios en quinchos y baños. 
A ellos se sumaron los cambios 

CENTIJ

en el portón de acceso a la bomba 
de agua, el arbolado y colocación 
de plantines, la iluminación led, la 
limpieza, conservación y uso efi-
ciente del agua.
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EN ESPACIOS CUBIERTOS       
En respuesta a la positiva deman-
da de socios, se acondicionó el sa-
lón principal y un nuevo quincho, 
este último por iniciativa del equi-
po Senior de fútbol del CENTIJ. 
A partir de un convenio efectuado 
con el Ministerio de Infraestruc-

tura, Servicios Públicos, Tierra y 
Vivienda -con ejecución de la Di-
rección General de Arquitectura- 
se optimizaron los espacios cu-
biertos y con capacidad de hasta 
120 personas: se puso en valor 
las fachadas, asadores anexos y 
galerías exteriores, sectores ma-

sivamente elegidos para eventos 
familiares. 
Junto a la ampliación del Quincho 
N°1 (para 60 personas), se constru-
yó un tercer quincho. El techado y la 
incorporación de un deck con dise-
ño moderno completaron la oferta, 
generando ingresos adicionales 
que se reinvierten en el predio. 
“Estas mejoras representan un 
impacto positivo en la vida co-
munitaria y en la sostenibilidad 
financiera de nuestro espacio 
recreativo”, precisó el ingeniero 
Astorga. 
Siguiendo estándares de trans-
parencia, rendición de cuentas, 
profesionalismo, responsabili-
dad, seriedad, compromiso y so-
lidaridad, la comisión del Centro 
de Ingenieros subrayó además la 
normalización de prestaciones, 
el ordenamiento administrativo 
y contable, permitiendo un creci-
miento histórico de la entidad.
Y como broche de oro de la tem-
porada estival, se efectuó el tra-
dicional desentierro y entierro 
del carnaval organizado junto a 
los “Compadres y Comadres del 
Barcaza”, que en este 2024 fes-
tejaron sus 25 años de existencia 
junto a toda la familia ingenieril.
Repasando un poco la historia, 
en 1999 los ingenieros Fabián Cá-
ceres, René Dorigatti, Juanito Vi-
llena y otros colegas fundaron la 
comparsa “Los Pichiruchis”. Años 
más tarde, el equipo de fútbol del 
Centro aportó a la organización 
recursos para los grupos en vivo 
y carpas para la ampliación de es-
pacios de baile. 
Así nacieron los “Compadres y 
Comadres del Barcaza”, mencio-
nando al arroyo vital que recorre 
este pulmón verde. Así lo precisó 
el Arq. Marcelo Astorga, uno de 
los tantos impulsores de esta tra-
dicional fiesta familiar, pensada 
como pausa del trabajo y esfuer-
zo de todo el año.
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EL CURSO DE LA HISTORIA

Decimos que la Historia perma-
nentemente se reescribe en base 
a la observación de cómo inciden 
los nuevos hallazgos. Así como la 
incipiente arqueología desarrolla-
da en el siglo XIX por precursores 
fue fundamental para “descubrir” 
la historia y la antigüedad de los 
pueblos del cercano oriente y del 
Mediterráneo y en las primeras 
décadas del siglo XX, ya como 
ciencia, la de los pueblos ame-
ricanos, las nuevas tecnologías 
también abren un camino de 
revisión de las hipótesis y certi-
dumbres conocidas y aceptadas 
hasta ahora.
Aportamos conocimiento y nos 
educamos en base a los regis-
tros encontrados y su datación, 
formulamos hipótesis sobre mi-
graciones e intercambios entre 
culturas, hasta que una cons-
trucción, una ruina, un objeto o 
un material fuera de su contexto 

natural desnudan otras posibili-
dades y todo vuelve a comenzar.
La historia de los pueblos ame-
ricanos se conoce por las civi-
lizaciones maya, azteca e inca. 
Sin embargo, cada vez son más 
frecuentes hallazgos de vestigios 
de asentamientos humanos en 
áreas inexploradas hasta ahora.
En enero pasado se publicó un 
trabajo de un equipo internacio-
nal de arqueólogos que, median-
te tecnología LIDAR de telede-
tección y medición mediante el 
uso de rayos laser, encontró en 
la amazonia ecuatoriana, en una 
zona llamada Upano, una red de 
15 asentamientos urbanos inter-
conectados de hace 2500 años. 
El hallazgo abarca una superficie 
de 600 km2. Los asentamientos 
se realizaron sobre plataformas 
rectangulares o circulares ubi-
cadas en todos los casos alrede-
dor de una plaza central y, entre 

asentamientos, se encontraron 
drenajes y terrazas que se co-
rresponden con áreas cultivables. 
Las distintas conformaciones ur-
banas están vinculadas a su vez 
mediante caminos rectos.
La historia de la amazonia cono-
cida hasta ahora, que se creyó 
constituida principalmente por 
pueblos seminómadas cazado-
res y recolectores, cambia con 
el hallazgo de estas ciudadelas 
vinculadas por caminos y áreas 
cultivadas relacionadas a una red 
de senderos. Un esquema de pla-
nificación urbana y agrícola que 
tiene similitudes con otras áreas 
tropicales de Panamá, Guatema-
la, Brasil y México.   
La historia también se ve modifi-
cada cuando los hallazgos abar-
can objetos que dan cuenta de 
intercambios culturales; vasijas 
y joyas encontradas a miles de 
kilómetros de su lugar de fabrica-
ción, estelas funerarias emplaza-
das en lugares remotos que dan 
cuenta de ritos extrapolados de 
otras culturas.
Sin embargo, la más apasionante 
de las reescrituras de la historia 
es la del género homo. Hasta 
1970 las teorías dominantes 
adjudicaban al género australo-
pithecus especie afarensis como 
ancestro de los homínidos. Nue-
vos hallazgos en 1994 determi-
naron la existencia de un género 
un millón y medio de años más 
antiguo, al que llamaron ardi-
pithecus especie ramidus, un hí-
brido bípedo y trepador de árbo-
les. La ciencia, que se construye 
en base a oposiciones argumen-Asentamientos urbanos Valle del Río Upano-Ecuador  
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tales basadas en evidencias y re-
gistros, encuentra sus mayores 
obstáculos para avanzar en la in-
terpretación de los hechos y sus 
relaciones. A treinta años desde 
entonces, ni aún con el desarrollo 
de la paleogenética -que permite 
secuenciar el ADN, no sólo des-
de restos fósiles sino mediante 
el análisis del suelo congelado, 
para obtener el ADN ambiental 
y reconstruir el hábitat de distin-
tas especies- hemos encontrado 
ni el origen ni el eslabón perdido 
de la humanidad. La certidum-
bre aceptada actualmente es 
que no somos simplemente, tras 
separarnos  de los antepasados 
de los actuales chimpancés, una 
parte de una rama de un árbol 
genealógico sino de una malla 
de entrecruzamientos de distin-
tas especies. 
No menos importante es la evo-
lución de la cartografía, el mun-
do conocido en la antigüedad se 
creía terminaba en Asia Menor. La 
campaña de Alejandro Magno en 
el siglo IV aC -que llega hasta el 
Indo- expande el conocimiento de 
áreas geográficas desconocidas 
hasta entonces para la civiliza-
ción griega. Otro tanto ocurre con 
el continente americano, inmen-
so territorio desconocido hasta 
hace poco más de 500 años. El 
hallazgo accidental del nuevo 
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Mapa del mundo, Piri Reis, dibujo en colores sobre piel 
de camello-1513 

Registro de Machu Pichu con firma en carbón 
“A Lizárraga 1902”
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mundo por parte de Cristobal Co-
lón en 1492 amplia la cartografía 
de entonces. 
En 1929 se encontró en Estam-
bul un mapa confeccionado en 
1513 por Piri Reis, un navegante y 
cartógrafo otomano nacido en la 
actual Turquía, que se considera 
el más completo mapa mundial 
de su época. Basado en veinte 
mapas, entre ellos los que creía 
elaborados en la época de Alejan-
dro Magno y el de Cristóbal Colón 
-actualmente desaparecido- al 
que incorpora información de 
distintas fuentes sobre profundi-
dades, alertas sobre acantilados 
sumergidos, zonas de poco cala-
do, y la costa antártica, de la que 
se tenían referencias en esa épo-
ca como la terra australis.
Otro elemento relevante en la 
evolución del conocimiento del 
pasado es la manipulación y gue-
rra de relatos sobre las atribucio-
nes en la responsabilidad de los 
descubrimientos, los intereses 
creados y los celos entre entida-
des o colegas que obstaculizan la 
revelación de nuevos hallazgos o 
la formulación de hipótesis que 
dan por tierra teorías ya acep-
tadas. Muchas veces objetivos 
diferentes o la disponibilidad de 
recursos para la investigación y 
divulgación de los hallazgos defi-
nen el curso de la historia:  

¿Machu Pichu fue un centro ce-
remonial o un palacio de los incas 
descubierto en 1911 por el profe-
sor y explorador Bingham de la 
Universidad de Yale con la guía de 
un baqueano peruano ó, el hallaz-
go correspondió a un campesino 
del lugar que -en busca de tierras 
cultivables- dejó escrito con car-
bón en la piedra del templo de 
las Tres Ventanas la leyenda “A, 
Lizárraga 1902”, dato registrado 
fotográficamente en 1911 y luego 
omitido por Bingham en las publi-
caciones oficiales de 1913? 
En 2021, usando espectrometría 
de masas con acelarador, se pu-
blicó un estudio del profesor Bur-
guer, también de la Universidad 
de Yale,  que dató con más preci-
sión los restos óseos encontrados 
un siglo antes que modifican la 
línea del tiempo de construcción 
y uso de la ciudadela, estableci-
da por Bingham, fijándola entre 
1420 y 1530.
La historia se escribe y se rees-
cribe a diario, las evidencias aún 
desconocidas existen y esperan 
su oportunidad de salir a luz, 
también las reinterpretaciones 
del pasado que modifican líneas 
argumentales. La tecnología abre 
nuevos caminos investigación y 
hasta el azar tiene un lugar im-
portante en el descubrimiento de 
nuevos indicios. 







Desde distintos dispositivos digitales pueden accionarse las funciones del hogar 
y también maximizar la seguridad de sus habitantes evitando siniestros
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La domótica tiene por defini-
ción el concepto de “conjunto de 
técnicas orientadas para auto-
matizar una vivienda”. Logrando 
beneficios en 3 aspectos funda-
mentales del hogar

Confort
Seguridad
Eficiencia energética

Dotar la vivienda de una instala-
ción domótica, es algo que gana 
adhesión entre quienes toman 
la decisión de brindarle mejores 
prestaciones al hogar.  Así, pode-
mos saber cuando se abrió una 
puerta, configurar el apagado o 

CUÁNTO CUESTA TRANSFORMAR
 LA VIVIENDA EN UN HOGAR TECH
“INTELIGENTE” PARA MAYOR 
CONFORT Y REVALUAR 
EL INMUEBLE

encendido de luces, controlar 
temperatura de ambientes re-
motamente por ejemplo, pueden 
maniobrarse desde cualquier 
dispositivo digital ya sea celular, 
tablet, pc y/o tv del hogar. 
A través de la instalación de un 
sistema de automatización se 
pueden controlar todos los equi-
pos conectados a una red eléc-
trica: artefactos de iluminación, 
abrir o cerrar el portón del garaje, 
coordinar cortinas a distancia y 
optimizar la seguridad del inmue-
ble con el Sistema de alarma y 
cámaras.

Se estima que una vivienda con 
ese equipamiento no sólo gana 
calidad de hábitat sino que ade-
más potencia su valor inmobilia-
rio entre un 5% y 10%, algo clave 
en épocas donde el mercado atra-
viesa un descenso profundo del 
precio del metro cuadrado por las 
escasas oportunidades de venta.
Los especialistas consideran que 
las nuevas tecnologías permiten 
reducir en hasta un 30% el con-
sumo energético, que incide en 
un mejor uso de los recursos de 
agua y electricidad.
Expertos coinciden que se gana 
seguridad con la posibilidad de ac-
ceder a equipos de prevención de 
un siniestro. Al vivir en un “hogar 
inteligente” es factible la detección 
de humo, recibir un alerta por un 
corte en la llave general de gas, o, 
ser alertado por un corte de agua, 
evitando un daño aun mayor.
Cada vez más, tanto arquitectos 
como constructoras incorporan 
sistemas integrales desde el ini-
cio de la construcción, lo que da 
como resultado unidades funcio-
nales con un valor agregado ex-
cepcional, teniendo  la seguridad 
como un ítem muy valorado por 



Edificio Inteligente del  Honorable 
Tribunal de Cuentas de la Provincia de 
Misiones Inaugurado en el año 2020

El edificio en el cual trabajan diariamente mas de 400 personas, se controla ín-
tegramente por una aplicación, con encendido automatico de aires acondicio-
nados, controles de temperatura por pisos, iluminación, energizado de circuitos, 
alarmas, proyectores, pantallas motorizadas, etc.

Además permite tener un control de variables eléctricas como potencia, consu-
mo, baja o alta tensión y da avisos para proteger equipos sensibles
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los usuarios finales. Otro aspecto 
a tener en cuenta es la cantidad 
de instalaciones presentes en 
una vivienda moderna, a conti-
nuación se enumeran algunas:

Inst. Eléctrica (iluminación, 
portón eléctrico, electrodo-
mésticos)
Inst. Sonido (sonido centrali-
zado/funcional)
Inst. sistema alarma (sen-
sores mov, sirena, sensor 
apertura,etc)
Inst. Portero
Inst. Control acceso (biométri-
co, rfid, bluetooth, proximidad)
Inst. Agua (termotanque, rie-
go, almacenamiento)
Inst. Paneles Solares/autos 
eléctricos
Inst. Red/Wifi/Ethernet
Inst. Piletas/cascadas/filtros
Inst. CCTV videovigilancia
Inst. Cortinas/persianas eléc-
tricas
Inst. Contra incendio
Inst. Aire acondicionado

La instalación domótica actúa 
como un integrador y facilitador 
de todas éstas instalaciones, ya 
que permite administrar cada 
una de ellas desde una sola apli-
cación, sin tener que complicar el 
uso con numerosas aplicaciones 
diferentes, registros, etc.

El proceso para instalarlo es muy 
sencillo, una vez que el propie-
tario eligió dónde aplicar el sis-
tema, se realiza una visita de la 
propiedad por transformar, si es 
dimerizar (regular) luces hay que 
cambiar focos por dimerizables, y 
que haya neutro en la caja de luz 
si no hay se coloca en la boca del 
cielo raso atrás del artefacto, si es 
on/off de igual manera, sin cam-
biar los focos. Es práctico, sólo 
requiere abrir las cajas de luz. Se 
trata de tecnología inalámbrica 
específica para la automatiza-
ción de espacios inteligentes.  La 

aplicación funciona en todo tipo 
de celular, sea Android, windows, 
IOS, tablet, Smart watch, Alexa o 
Google.

COSTOS DE REFERENCIA
Siempre los costos vienen rela-
cionados al nivel de automatiza-
ción que se solicita, pero el precio 
de una instalación domótica con 
un nivel intermedio (control por 
app de iluminación, aires acon-
dicionados, cortinas, TV) de un 
departamento de dos ambien-
tes es alrededor de $ 200.000 
pesos. Esto representa un valor 
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La  estética de los paneles inteligentes se adapta a cualquier tipo de ambiente. 
La imagen corresponde a un departamento del Complejo Villa Ángela ubicado en 
la costanera de Posadas-Misiones.

inferior al 1% del costo total del 
departamento, por lo cuál con-
siderando los beneficios que re-
presenta dicha instalación tanto 
para el constructor como para 
el usuario final de la vivienda, en 
valor agregado del inmueble y en 
reducción de consumo energé-
tico al ser más eficiente, el único 
motivo por el cuál considero no 
se ha vuelto un estándar para la 
industria de la construcción en la 
actualidad es la inercia propia de 
los cambios tecnológicos en una 
industria muy tradicional, hay una 
frase que surge de debates con 
colegas ingenieros del rubro, que 
decimos, que nos sorprende en 
el año 2022 cuando existen autos 
eléctricos autónomos y estamos 
próximos de llegar a marte, ve-
mos que las instalaciones eléctri-
cas han cambiado poco y nada en 
los últimos 30 años siendo que en 

el mundo la tecnología ha permi-
tido avances significativos en el 
mismo periodo en practicamente 
todas las industrias”. 
Lo que buscamos en nuestra acti-
vidad es incorporar dicha tecnolo-
gía a las construcciones actuales, 

logrando numerosos beneficios 
de eficiencia energética, confort 
y seguridad para que los propieta-
rios puedan adoptar las bondades 
de la domótica y sentirse cada vez 
más conectados con la tecnología 
y con su hogar.
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CENTRO DE OBSERVACIÓN 
ASTRONÓMICA SUSQUES (COAS)

La Fundación del Colegio de Ingenie-
ros, INCOTEDES fue seleccionada 
para administrar los fondos de cinco 
proyectos de la convocatoria “Proyec-
tos Federales de Innovación 2022”, 
uno de ellos es el proyecto “Centro 
de Observación Astronómica de Sus-
ques COAS (Susques, Argentina)”. 
El mismo es financiado a través de 
un aporte no reembolsable (ANR) 
y tiene como objetivo habilitar un 
espacio accesible para la observa-
ción astronómica en la localidad de 
Susques y cuyo lugar de emplaza-
miento se muestra en la Imagen 1. 
Participan varias instituciones para 
lograr el éxito del proyecto.
Para Iniciar la ejecución del mismo 

Imagen 1: Lugar de emplazamiento COAS

Imagen 2: Diseño del COAS (Arq. Fernanda Sadir, Ar. Dalma Mamani, Arq. Cecilia Paredes).

ING.LUCIANA GARZÓN
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Imagen 4: Inicio construcción de la obra

se contó la asesoría profesional del equipo de trabajo 
dirigido por el Dr Diego Garcia Lambas, pertenecientes 
al Instituto de Astronomía Teórica y Experimental (IATE), 
quienes seleccionaron el equipamiento técnico necesa-
rio para el funcionamiento del observatorio. Posterior-
mente se puedo adquirir un Telescopio Meade Lx90 ACF 
12 pulgadas con cámara y un Telescopio Sky Watcher 
EQ5, además de materiales informáticos entre otros.
Continuando con las acciones del proyecto, un equipo 
de arquitectas diseñó el Centro de Observación COAS, 
en la Imagen 2 se puedo observar el mismo. A su vez 
parte del financiamiento fue destinada a la construc-
ción de la cúpula del observatorio a cargo de una pyme 
cordobesa representada por el Ing. Omar Bonfiglio.
También se ejecutaron actividades de difusión, a 
cargo de los integrantes del equipo de investigación 
del Instituto de Astronomía Teórica y Experimental 
(IATE), quienes realizaron distintos eventos en las 
localidades de Suques y San Salvador de Jujuy. En 
la localidad de Susques se realizó la presentación de 
las acciones asociadas al proyecto y una introducción 
relacionada a las potencialidades y el desarrollo del 
Turismo Científico y la Observación Astronómica, 
esta actividad estuvo destinada a la comunidad en 
general, la comunidad educativa y público interesado. 
En la localidad de San Salvador de Jujuy se realizaron 
distintas actividades, principalmente destinadas al 
ámbito educativo, con el objetivo de difundir la temá-
tica y promover el interés en la observación astronó-
mica. Por ello, se realizó en el Ministerio de Educación 

de Jujuy una conferencia a cargo del Dr. Diego García 
Lambas, Investigador del CONICET. También se rea-
lizó una capacitación titulada “Los Cielos de Jujuy: 
Turismo Científico y Observación Astronómica” y se 
desarrollaron observaciones astronómicas a cargo 
del equipo de investigación del IATE.
Finalmente, se dio inicio a la última etapa del proyec-
to, la construcción de la Obra que será comentada en 
una próxima entrega.

Imagen 3: Construcción de la cúpula del Observatorio
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TSINGSHAN EN EL TRIÁNGULO
DEL LITIO

La Empresa de la República Po-
pular de China Tsingshan Suda-
mérica  perteneciente a Tsings-
han Holding Group Co realiza una 
serie de inversiones en Sudamé-
rica, más precisamente en Chile y 

Argentina completando la cade-
na de valor para la fabricación de 
baterías de litio, desde la produc-
ción de insumos y materia prima 
hasta la fabricación de vehículos 
eléctricos.

TSINGSHAN HOLDING 
GROUP GLOBAL
Tsinghan es el primer productor 
mundial de níquel (metal para la 
fabricación de los cátodos de las 
baterías ) y uno de los primeros  
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ING ALFREDO SIMÓN
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productor mundial de acero inoxi-
dable. Hoy es el 8° mayor produc-
tor de baterías de litio en China. 
Se ha establecido en cuatro im-
portantes centros de producción 
para la fundición de aleaciones de 
níquel-cromo, siderurgia de acero 
inoxidable y laminados, en Indone-
sia y en provincias de China. Se tra-
ta de una cadena industrial com-
pleta, desde la fundición de hierro, 
acero inoxidable y aceros especia-
les  hasta el procesamiento de ba-
rras, alambres y placas, fabricación 
de tubos sin costura, alambres de 
precisión, transporte y logística, 
comercializacion de productos a 
nivel internacional. 
Además, desde 2009, invirtió más 
de US$ 10 mil millones en Indone-
sia para establecer dos parques 
industriales para el níquel y otros 
elementos para la industria de la 
electromovilidad. También poseen 
minas de mineral de cromo en 
Zimbabwe y puntos de venta en 
Foshan, Wenzhou, Shanghai y Wuxi. 
Tsingshan Holding Group cuenta 
con operaciones en China, Indone-
sia, India, EE.UU y ahora, a través 
de su subsidiaria Tsingshan South 
América proyecta negocios e inver-
siones que generen y desarrollen 
una cadena de valor para Argenti-
na, Paraguay, Brasil, Bolivia y Chile.
Por último, Tsinghan se dedica a 
la investigación y desarrollo, la 
producción y la venta de celdas 

de baterías de iones de litio apli-
cados a sistemas de energía de 
vehículos y camiones mineros 
eléctricos y otros equipos.

TSINGSHAN EN CHILE
Con la valiosa asistencia técnica 
y evaluación de la Corporación de 
Fomento de la Producción CORFO 
se desarrolla el proyecto denomi-
nado  “Antofagasta Global Green 
Lithium Eco Industrial Park” inte-
grado a un ecosistema de indus-
trias de productos basados en 
energías renovables tales como 
hidrógeno y amoníaco verde, asi 
como el desarrollo de la cadena 
valor del litio en la comuna de Me-
jillones, región de Antofagasta
La empresa china Yongging Tech-
nology, filial de Tsingshan Holding 
Group invertirá en una planta de 
cátodos de litio en la comuna de 
Mejillones que  espera producir 
alrededor de 120 mil toneladas 
de material catódico del tipo LFP 
Fosfato Hiero Litio (LiFePO4). El 
abastecimiento de litio será su-
ministrado por Chile (contrato de 
CORFO con SQM Salar S.A) junto 
a la importación de carbonato de 
litio desde el proyecto de Tsings-
han, en asociación con la empresa 
francesa Eramet, en el Salar Cen-
tenario Ratones Salta, Argentina.
En este sentido se impulsa un mo-
delo de negocios con  la instala-
cion de plantas de cátodos de litio, 

packing de baterías y ensamblado 
de pequeños vehículos eléctricos, 
configurando un parque industrial 
ecológico con un puerto integrado 
en Mejillones. Tsingshan es parte 
del ecosistema de la electromo-
vilidad China, con asociaciones 
comerciales con más de una de-
cena de los productores globales 
más relevantes en la industria de 
la electromovilidad      

ERAMINE TSINGSHAN 
EN SALTA
Tsingshan  posee en Argentina 
el 49,9% de participación en el 
proyecto salteño Centenario Ra-
tones asociado a la francesa Era-
met donde decidieron duplicar la  
inversión para pasar de previsio-
nes de producción para 2024 por 
24.000 toneladas anuales a casi 
50.000 toneladas de carbonato 
de litio calidad bateria. 
La novedad reside en que se tra-
ta  de una tecnica de extraccion 
innovadora desarrollada por Era-
met en colaboración con IFPEN 
(Instituto Francés del Petróleo y 
Nuevas Energías) y  SEPROSYS 
la Rochele (Séparation, Procédé, 
Système). Se trata de un sistema 
DEL (acrónimo de Extracción Di-
recta del Litio)  mediante el uso 
de sólido activo que captura el 
litio directo de la salmuera, luego 
se lava con agua a fin de liberarlo, 
se concentra mediante nanofil-
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tración y osmosis inversa y por 
último se combina con soda ash 
a fin de obtener el carbonato de 
litio previo lavado.
La principal ventaja de DEL Era-
met es que logra un rendimien-
to del 90 %  con un período de 
procesamiento de alrededor de 
una semana (el procedimiento 
tradicional de evaporación es de  
18 meses con menos del 50 % de 
rendimiento), por lo tanto el pro-
ceso requiere bombear la mitad 
de salmuera debido a su altísimo 
rendimiento. El  agua dulce para 
extraer el litio se captura en el 
salar que  luego se recicla a una 
tasa superior al 60%. La dificul-
tad principal radica que  tras la 
extracción del litio contenido en 
la salmuera, se devuelve al sub-
suelo por infiltración (reinyec-
ción directa de salmueras)
Para mayor información ver: 
Proceso de Extracción de Li-
tio - Eramine Sudamérica S.A. 
https://www.youtube.com/
watch?v=5DoIMkvzDhw

TSINGSHAN EN EL PARQUE 
INDUSTRIAL DE PERICO JUJUY
En febrero del 2023 la empresa 
de la República Popular de Chi-
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na Tsingshan Sudamérica  per-
teneciente a Tsingshan Holding 
Group Co. Ltd. firmó un memo-
rándum de entendimiento con el 
Gobierno de la Provincia de Ju-
juy a fin de radicar en el Parque 
Industrial de Perico un fábrica 
para la producción de insumos 
estratégicos para el tratamiento 
y refinación del litio contenido en 
las salmueras de la puna (Jujuy, 
Salta, Catamarca).
De esta manera, a  mediados 
del mes de julio del año pasa-
do se iniciaron las obras para 
la instalación de una planta de 
producción de ácido clorhídrico 
e hidróxido de sodio industria-
les (comercialmente  los cono-
cemos como ácido muriático y 
soda cáustica),  ambos insumos 
para la fabricación de cloruro y 
carbonato de litio.
La empresa producirá ácido clor-
hídrico e hidróxido de sodio, 100 
mil y 35 mil toneladas respecti-
vamente, en el Parque Industrial 
de Perico. Se trata de un proceso 

cloro alcalino de uso intensivo de 
energía teniendo como materia 
primas sal y agua, por lo que se 
deberá proveer aproximadamen-
te 10 MW desde las redes eléc-
tricas y agua en forma continua 
posiblemente desde una toma 
de derivación a construir desde 
el canal intervalles. 
Tanto el ácido clorhídrico así 
como la soda cáustica están in-
cluidas en la legislación como 
sustancias peligrosas Ley Nacio-
nal 24051 ( adhesión Ley Provin-
cial 5011) y   por lo cual deberán 
ser adoptadas todas las medidas 
preventivas tanto para la pro-
ducción, manipuleo y transporte 
de estos químicos. 
Tsingshan se compromete a ins-
talar una planta con tecnología 
de excelencia tanto en la fabri-
cacion como en las operaciones 
auxiliares y así como una logís-
tica segura sus productos, con 
seguridad para sus futuros tra-
bajadores y respetando el medio 
ambiente y el entorno de la co-

munidad de Perico
La inversión final será de US$ 
120 millones en dos tramos, la 
primera etapa de US$ 80 mi-
llones y en la segunda fase, de 
desarrollo, se invertirán US$ 40 
millones. La construcción de la 
planta durará 18 meses y deman-
dará más de 1.000 empleados y 
luego empleará a 200 trabaja-
dores calificados en el funciona-
miento específico. Ocupará 14 
hectáreas del Parque Industrial 
con la opción de ampliar el pre-
dio en el caso de expansión. 
Finalmente, Jujuy se integra a la 
cadena de valor del litio dentro 
de un ecosistema  global lidera-
do por una de las empresas lide-
res a nivel mundial como Tsings-
han Holding Group Co. 

Para mayor información ver: 
El Triángulo del Litio Chile-Ar-
gentina-Bolivia: ¿Qué Oportu-
nidades de Desarrollo Ofrece? 
https://www.youtube.com/
watch?v=0FJMhEpj82o
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EL MUNICIPIO CAPITALINO 
HABILITÓ EL AMBICIOSO 
PROYECTO SKATE PARK 
DE ALTO COMEDERO

La Municipalidad de San Salvador 
de Jujuy celebra un hito en el de-
sarrollo urbano y la promoción del 
deporte extremo con la reciente 
habilitación del  Skate Park en Alto 
Comedero, una obra puesta en mar-
cha por el intendente Raúl “Chuli” 
Jorge. Este proyecto, ubicado estra-
tégicamente en el Parque General 
Belgrano, no solo se erige como un 
espacio de recreación y deporte, 
sino también como un símbolo de 
integración urbana en la región.
Con una superficie total de 2.300 
metros cuadrados y una variedad 

de obstáculos, el Skate Park en Alto 
Comedero promete ser un destino 
destacado para aficionados al ska-
te de toda la región. 
El intendente Jorge destacó la im-
portancia de esta iniciativa, afir-
mando que “es una obra que viene 
a potenciar urbanísticamente todo 
este gran sector”.  Además, resaltó 
el orgullo que representa para el 
municipio, albergar una de las pis-
tas de skate más grandes del nor-
te del país. “Potencia todo lo que 
queremos establecer en el Parque 
Belgrano”, agregó, subrayando el 

compromiso de la municipalidad 
con la diversidad y la inclusión.
Con dimensiones que lo  convier-
ten en  una de las más grande del 
NOA, el Skate Park no solo busca 
atraer a competidores nacionales 
e internacionales, sino también a 
personas de distintos barrios ha-
cia Alto Comedero, según afirmó 
el intendente Jorge. Este enfoque 
en la diversidad y la convivencia 
refuerza el valor del espacio como 
un punto de encuentro para la co-
munidad jujeña.
Detalles de la obra revelan la com-
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plejidad y el cuidado con los que se 
llevó a cabo este proyecto. La pista, 
diseñada con geometría precisa, 
se construyó utilizando tecnología 
avanzada, incluyendo un sistema 
georreferenciado de datos GPS-
RTK para el replanteo y modelado 
tridimensional del terreno. 
El Skate Park consta de tres módu-
los con desniveles y obstáculos di-
versos, ofreciendo un desafío para 
skaters de todos los niveles. Desde 
curvas y rampas hasta bowls con 
geometría de doble curvatura, 
cada detalle fue cuidadosamente 
planificado para garantizar la segu-
ridad y la diversión de los usuarios.
Además de la infraestructura para 
la práctica del skate, se han incor-
porado elementos complementa-
rios como iluminación LED, bancos, 
cestos de basura y señalética ade-
cuada. También se ha provisto de 
energía trifásica para la realización 
de eventos y actividades adiciona-
les, reafirmando el compromiso de 
convertir este espacio en un punto 
de referencia para la comunidad.
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REUNIÓN DEL PRESIDENTE DE AGUA POTABLE 
Y LA JD DEL CIJ

En el mes de febrero el presidente de Agua Pota-
ble SE Ing. Juan Carlos García recibió a miembros 
de la Junta Directiva del Colegio de Ingenieros de 
Jujuy. Estuvieron presentes el presidente Ing. 
Sergio Aramayo, el vicepresidente Ing. Néstor 
Aguirre, el vocal Ing. Alfredo Simón y el gerente 
Ing. Emilio Coronel.
El presidente del Colegio agradeció al Ing. Gar-
cía la deferencia de recibirlos para tratar temas 
relacionados al trabajo de los ingenieros en la 
empresa, el apoyo institucional a las iniciativas 
de capacitación de los profesionales, y la colabo-
ración en temas ingenieriles. La matriculación de 
los profesionales y la debida habilitación de los 
ingenieros al frente de obras. También se trató la 
coordinación de acciones de difusión del rol de la 
empresa, su importancia para la calidad de vida 
de los jujeños y la incorporación de las nuevas 
tecnologías en la gestión de las obras.
El Ing. García a su vez comento sobre los ejes 
inmediatos de su gestión, sostenidos principal-
mente en priorizar la Emergencia, realizar Obras 
Prioritarias y la Planificación a 5 años. También 
mencionó la importancia de realizar reingeniería, 
trabajar sobre la reparación y el mantenimiento 
de las plantas potabilizadoras, concluir obras 

REUNIÓN CON DIRECTORIO DPV
En el mes de enero, miembros de la Junta Direc-
tiva del CIJ mantuvieron una reunión protocolar 
con el presidente de la Dirección Provincial de 
Vialidad, Ing. Hugo Ponce y el vocal social, el Dr. 
Bulacios. En este encuentro, el Colegio manifes-
tó su voluntad institucional de colaborar con la 
gestión y de coordinar acciones con el objeto 
de potenciar las actividades de esa repartición 
clave de la provincia. En la oportunidad, el CIJ 
expresó su satisfacción por la reciente designa-
ción del Ing. Jorge Weibel como Vocal Técnico 
según lo exigido por ley, ya que representa un 
avance importante en la estructura que permi-
ta una mejor gestión tanto técnica como insti-
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pendientes y habilitar obras terminadas. Se des-
tacó la necesidad de tener proyectos de enver-
gadura para la provincia pensando en 50 años. 
En otro orden, se habló sobre la intención de re-
tomar el control y la inspección de las obras y un 
plan de regularización de obras de conexión no 
declaradas.
El Ing. García destacó la importancia del recurso 
humano de la empresa, y el trabajo conjunto del 
directorio donde el rol y funciones del vocal téc-
nico Ing. Marcelo Jorge son de vital importancia. 
También comentó sobre los acuerdos y trabajos 
conjuntos que se han comenzado a realizar con 
organismos del estado provincial como GIRSU, 
el Ministerio de Educación y la Dirección de Re-
cursos Hídricos. 
El Ing. Aramayo resaltó la necesidad y la visión 
del Ing. García de desarrollar la ingeniería juje-
ña y del aporte institucional que puede rea-
lizar el Colegio de Ingenieros en la gestión de 
un organismo de vital importancia, ofreciendo 
capacitación y eventos de actualización profe-
sional, destacando que no esperaban del Ing. 
García otra actitud, habiendo sido miembro de 
la Junta Directiva del Colegio y un colaborador 
permanente. 

tucional.  Por último, los presentes ratificaron 
el compromiso de trabajo conjunto articulando 
para dar contención a nuestros colegas a través 
de la capacitación  y el fortalecimiento de las he-
rramientas de gestión.
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REUNIÓN CON AUTORIDADES 
DE TSINGSHAN

En el mes de febrero, en la sala de reuniones 
del Colegio de Ingenieros de Jujuy, la Junta Di-
rectiva recibió a las autoridades de la empresa 
china, Tsingshan Sudamérica, primera produc-
tora a nivel mundial de acero inoxidable y ní-
quel. Estuvieron presente por la empresa Jhon 
Li. Presidente General, Santiago Bustelo Senior 
Manager, Hernando Lisak, Superintendente 
de Relaciones comunitarias, la ingeniera Ma-
ría Silvia Yañez y el ingeniero Álvaro Marquina. 
Tsingshan está asociada a la francesa Eramet 
en el proyecto Centenario Ratones en Salta. La 
empresa producirá ácido clorhídrico e hidróxido 
de sodio, 100 mil y 35 mil Ton respectivamente, 
en el Parque Industrial de Perico, como insumo 
básico para la producción de carbonato de litio, 
y comprometió una inversión de 120 millones 
de dólares, con la generación de cerca de 1000 
puestos de trabajo directos e indirectos durante 
el tiempo de 18 meses que dure la construcción. 
Las autoridades del colegio evacuaron las pre-
guntas de los directivos de la empresa a cerca de 
los trámites que se deben cumplir a los efectos 
de registrar el proyecto y cálculo de las estruc-
turas que se montarán, el impacto ambiental y 

la habilitación del representante técnico, res-
ponsable de la ejecución de la obra. Se resaltó 
la necesidad de implementar todas las medidas 
de seguridad que hacen al manejo y transporte 
de sustancia peligrosa como es el ácido clorhí-
drico y en particular a tener en cuenta que la 
misma se emplazara en una zona de elevada 
sismicidad como es Jujuy. La empresa mostró 
interés por tomar contacto con profesionales 
jujeños con experiencia en este tipo de produc-
ción y resaltó la necesidad de formar jóvenes 
ingenieros o estudiantes de los últimos años de 
ingeniería química e industrial para la operación 
de la fábrica en el futuro. Las autoridades del 
colegio ofrecieron la colaboración para facilitar 
el padrón de profesionales matriculados y puso 
a disposición de la misma las instalaciones edili-
cias para eventuales capacitaciones o cursos de 
perfeccionamiento. El interés institucional está 
radicado en el conocimiento que pueden adqui-
rir los ingenieros jujeños, de las nuevas tecnolo-
gías y los procesos industriales en esta materia,  
los que fueron expuestos por los representantes 
de la empresa destacando que los mismos están 
en la frontera tecnológica.




